Experiencia académica en Maestría en Contabilidad y Finanzas en ULEAM (Manabí – Ecuador)

Dr. Carlos Monar Merchán

Coordinador Académico de la Maestría ULEAM - Ecuador

Mg. José Luis Villarreal

Docente investigador Universidad Mariana - Colombia



Figura 1. Evento internacional realizado en Ecuador, 2014.

partir de la experiencia tras asistir al evento internacional realizado en Ecuador en el año 2014 convocado por la Universidad Técnica de Manabí (UTM) y la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí (ULEAM), al desarrollar el II Congreso Internacional de Contabilidad y Auditoría, el magister José Luis Villarreal fue invitado a participar como docente de la maestría en "Contabilidad y Finanzas Mención Gestión Fiscal, Financiera y Tributaria"

La mencionada maestría se encuentra adscrita y coordinada por la Facultad de Contabilidad

y Auditoría y la Dirección de Posgrado Cooperación y Relaciones Internacionales de la ULEAM. Esta maestría tiene como objetivo formar competencias en los profesionales con herramientas, a fin de que asuman retos y tomen decisiones como líderes y asesores, para entender las problemáticas, necesidades públicas, privadas y socioempresariales, generando alternativas de solución que fomenten un desarrollo sostenible, e incluyan variables económicas, sociales y ambientales, para la creación de valor económico y social.

Esta maestría fomenta la formación integral, tanto en el conocimiento contable, administrativo y financiero, a

través de la investigación; para tal efecto se ha establecido la línea de investigación Economía y Desarrollo Sustentable, que promueve competencias en investigación como factor clave para la creación y crítica del conocimiento, estableciendo opciones para el mejoramiento continuo, con un enfoque de sustentabilidad y generación de valor económico y social.

De manera particular, el módulo desarrollado por el profesor José Luis Villarreal, como docente internacional invitado por la ULEAM, fue el de "Planificación Estratégica y Operacional Financiera", este se realizó de manera virtual, con el uso de la plataforma académica Moodle y video conferencias por la plataforma Zoom. La asignatura tiene como propósito consolidar una cultura de emprendimiento y desarrollo empresarial a partir del manejo de estrategias, perspectivas de crecimiento, aprendizaje y fortalecimiento financiero para la creación de valor, cuya responsabilidad social y corporativa sea evidente para la promoción del desarrollo sostenible (ODS).

Las principales temáticas desarrolladas en este curso de maestría, con una intensidad horaria de 72 horas, fueron: planificación y el gobierno corporativo, planificación estratégica como modelo de cambio y las perspectivas del cuadro de mando integral – CMI –, planificación operacional financiera, manejo del presupuesto maestro y formulación de estados financieros como: estado de resultados, flujo de efectivo y balance general, como base para la toma de decisiones; finalmente, se culminó con el diseño del plan estratégico y operacional financiero. También, se contextualizaron las temáticas, teniendo en cuenta las situaciones de emergencia sanitaria y socioempresarial presentadas por COVID–19.

De esta manera, en el curso, los maestrantes y docente planearon el desarrollo del primer "Webinar" internacional denominado: Foro Académico Virtual Internacional "Gobierno Corporativo de las organizaciones y la pandemia COVID-19", con la participación de 6 conferencistas de la ULEAM (Mg. Maritza Vásquez), desde el sector productivo, se presentó la empresa ecuatoriana La Fabril S.A. (Ing. Ana Cedeño), maestrantes (Ing. Diana Chiriboga y Ec. Carlos Jaque), profesor Dr. Baly Vera y de Colombia, el profesor José Luis Villarreal. Este evento, realizado el 27

de junio, contó con la moderación del Dr. Carlos Monar Merchán, coordinador académico de la maestría y el apoyo de la Mg. Irasema Delgado, Decana de la Facultad de Contabilidad y Administración de la ULEAM.

Finalmente, este evento duró 180 minutos, con una asistencia de 192 participantes de Ecuador, Colombia y Perú; al final del evento se realizó preguntas a cada conferencista; concluyendo que el Modelo del Gobierno Corporativo (MGC) está generando sostenibilidad en la gestión financiera de las organizaciones; que las Universidades del Ecuador deben asumir retos estructurales y de políticas basados en el MGC; que la Responsabilidad Social de las Empresas parte de la acción de MGC; y, que la Responsabilidad Empresarial en época del COVID-19 fue inmediata, generó la creación rápida de puestos de trabajo, frente a las oportunidades que se presentaron en el sector alimentario, logístico, TIC y sanitario.